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Emmanuel Macron, Delphine Horvilleur et la politique de
l’émotion
“La situation télévisuelle favorise l’attitude de croire
plutôt  que  d’analyser  et  de  chercher  à  comprendre.
L’image porte en elle sa propre crédibilité, sans que la
référence  à  une  quelconque  réalité  extérieure  soit
nécessaire.  La  distinction  entre  le  réel  et
l’imaginaire, entre le vrai et le faux s’estompe”.
Liliane Lurçat[1]
1.
Il faut réécouter les propos du président français hier
soir (mardi) s’emportant en direct contre Israël et son
Premier ministre avec une violence inouïe… “Ce que fait
le gouvernement israélien à Gaza est inacceptable !” On
comprend en écoutant Macron que l’excès qui caractérise
notre époque n’est plus confiné depuis longtemps aux
seuls  internautes  et  aux  commentaires  en  ligne.  Les
propos du président de la République française ne sont
en définitive pas très différents de ceux de l’animateur
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de télé Thierry Ardisson, dans sa manière de transformer
Israël en bouc émissaire coupable de tous les maux de la
région.
Que fait en effet Emmanuel Macron – en réagissant à
chaud et sous le coup de l’émotion au témoignage d’un
urgentiste de Gaza – sinon exposer au grand jour ses
émotions intimes qui auraient dû rester dans le secret
de son cœur ? (« C’est terrible. Il n’y a pas d’eau, il
n’y a pas de médicaments. On ne peut plus sortir les
blessés », s’est ému le chef de l’Etat). D’un dirigeant
politique, on peut en effet attendre qu’il contrôle ses
affects  et  qu’il  parle  de  manière  réfléchie  et
contrôlée. Seulement voilà : l’époque est entièrement
sous la domination des images, des émotions et des élans
du cœur qu’elles suscitent…
2.
« ולא תתורו אחרי עינכם ואחרי לבבכם אשר אתם זונים אחרהם »
(traduction google Et ne vous tournez pas vers vos yeux
et vers votre cœur, car vous vous égarez après eux.)
Le verset du “Chema Israël” que tout Juif dit au moins
une  fois  dans  sa  vie  n’a  jamais  été  aussi  actuel
qu’aujourd’hui.  Il  décrit  parfaitement  le  monde  de
l’image où nous vivons, comme me l’avait jadis enseigné
le  regretté  Haïm  Aszes  dans  un  séminaire
dehasbara (contre-propagande), au moment de la “Première
Intifada”.
Or, c’est précisément le reproche principal qu’on peut
faire  à  Delphine  Horvilleur.  Dans  ses  propos  très
critiques envers Israël, son gouvernement et son armée,
elle a cédé elle aussi, tout comme Emmanuel Macron ou
Thierry Ardisson, au langage de l’émotion, au lieu de
parler  celui  de  la  raison.  On  peut  s’opposer  à  la
politique du gouvernement israélien sans tomber dans la
calomnie et sans donner d’armes aux ennemis d’Israël. Or
dans  la  guerre  terrible  déclenchée  par  le  Hamas  et
l’Iran contre l’État juif, les mots sont des armes…
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Même si elle pense que les civils de Gaza sont
innocents, ce que démentent les témoignages unanimes de
tous les otages libérés de Gaza, Delphine Horvilleur ne

peut pas sérieusement accuser Israël d’affamer des
innocents et des enfants (accusation terrible sur

laquelle elle n’est pas revenue dans sa réponse aux
critiques que ses propos ont suscitées, intitulée de

manière démagogique « Répondre à la haine »).
3.
Le monde de l’image dans lequel nous vivons est celui de
l’asservissement  de  la  raison  aux  émotions,  et  de
l’annihilation qui en découle de la réflexion critique.
Ce problème essentiel, qui avait été analysé il y a
plusieurs décennies par la psychologue Liliane Lurçat
citée en exergue, est crucial dans la guerre d’Israël
pour sa survie.
Face à des ennemis qui utilisent des images trompeuses,
des “hoax” et des mensonges médiatiques immédiatement
répercutés par les médias du monde entier, le juste
combat d’Israël passe par une réfutation permanente de
la propagande du Hamas. Dans ce contexte, on ne peut pas
prétendre défendre Israël, tout en prenant pour argent
comptant  les  accusations  mensongères  d’affamer  la
population de Gaza.
La moindre des choses qu’on peut attendre d’un dirigeant
juif,  a  fortiori  d’un  rabbin,  est  qu’il  prenne  au
sérieux les mots de la Bible, qui nous enjoint de ne pas
nous laisser séduire par les images, employant le même
verbe (זנה)   qu’elle  utilise  à  propos  de  l’idolâtrie.
(J’observe au passage que Delphine Horvilleur détourne
de son sens obvie le fameux verset d’Isaïe « Pour Sion
je ne me tairai pas », qu’elle interprète abusivement
pour justifier sa critique contre Israël, alors que le
prophète parle au contraire de justifier Israël contre
ses ennemis[2]). La défense d’Israël fait aussi partie
de ce combat plus vaste contre l’idolâtrie des images et
des émotions. Vaste et exigeant programme !
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Pierre Lurçat

[1] La manipulation des enfants par la télévision et
l’ordinateur, F.X de Guibert 2008, p. 93.
[2] Sens obvie qui est notamment celui donné par Rashi,
le Malbim, Metsoudat David, etc. Je remercie le rabbin
Moshé Cahn de la synagogue Hildesheimer à Jérusalem pour
ses  remarques  éclairantes  et  Judith  A.  pour  ses
intuitions  fulgurantes.


